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Сохранение и воспроизводство генофонда главных лесообразующих видов – одна из стратегических проблем обеспечения стабильности лесов, экологического баланса биосферы и устойчивого лесопользования. В настоящее время естественные леса европейской территории России, большей частью сменились антропогенными или лесными культурами неизвестного происхождения. Даже на Урале и в Сибири почти все доступные леса в ХХ веке пройдены рубками. Возникла угроза утраты их сбалансированного природного генофонда. Назрела необходимость создания федеральной системы лесных генетических резерватов (ЛГР) главных лесообразующих видов на современной эколого-генетической основе. Между тем, принципы и методы их поиска, выделения и классификации почти не разработаны.
На основе популяционно-биологических исследований в лесах Pinus sylvestris L. нами обоснованы конструктивные генетические и экологические принципы целесообразности выделения, оценки и классификации ЛГР этого вида. Общую оценку класса качества ЛГР предложено определять по интегральной шкале ранговой оценки трех ключевых генетических параметров – площадь, степень нарушения выборочными рубками, инфлюкс чуждой пыльцы – и двух экологических – жизненность древостоя  и всхожесть семян. Шкала каждого параметра подразделена на 2–5 классов, величины которых возрастают по мере ухудшения их качества вплоть до некоторого предела, недостаточного для выделения ЛГР (Санников и др., 2015).
Безусловно, приоритетным («базовым») параметром оценки класса ЛГР является его площадь (а, следовательно, и эффективная численность) популяции, критический минимум которой определен по минимально достаточным для предотвращения сильного инбридинга параметрам полиморфизма. Исследования показали (Санников и др., 2011), что среднее число аллелей на локус и ожидаемая гетерозиготность в маргинальных островных массивах P. sylvestris резко падают при уменьшении их площади ниже 1000 га, которая и принята в качестве минимально достаточной для ЛГР I класса. 

При увеличении (ухудшении) любого другого параметра ЛГР на один балл, по сравнению с первым классом, общая оценка ЛГР возрастает на 0.5 класса. Например, при увеличении интенсивности выборочной рубки выше условно допустимого предела (5%) до 5–10% или 10–20% класс ЛГР ухудшается на 0.5 или 1.0 балла соответственно.

Минимальная ширина буферной зоны, предохраняющей ЛГР от иммиграции чуждой пыльцы и семян (из культур неизвестного происхождения) на основе изученных параметров распространения пыльцы (Санников, Петрова, 2003) и минимальной плотности ее потока, необходимой для эффективного опыления семяпочек сосны (Sarvas, 1962), определена равной 1.5 км. Интенсивность ее инфлюкса в ЛГР из буферной зоны определяется по отношению площади древостоев чуждых популяций в этой зоне к площади популяции P. sylvestris в ЛГР.
Основными экологическими параметрами популяции ЛГР, детерминирующими ее долговременную стабильность и качество семян, являются достаточная численность деревьев (пропорциональная площади), а также жизненность, класс которой определяется по «Санитарным правилам в лесах Российской Федерации» (1998), и лабораторная всхожесть семян, устанавливаемая в лесной и лесостепной зонах по шкале действующего ГОСТа, а в предлесотундре по особой региональной шкале.

На основе предложенной интегральной шкалы открывается возможность генетически и экологически обоснованного выделения, сравнительной оценки и классификации ЛГР P. sylvestris на региональном и общероссийском уровнях.
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Conservation and restoration of genofund of the main forest-forming species – one of the strategic problems of guaranteeing forest stability, ecological balance of biosphere and stable forest use. At present time natural forests of Russian European territory for the most part have given way to anthropogenic and forest cultures of unknown origin. Even in the Urals and Siberia almost all accessible forests were passed cuttings in the 20th century. Their balanced natural genofund was under threat of loss. The necessity of creation of federal system of forest genetic reservations (FGR) of the main forests forming species on the modern ecology-genetical base has matured. Meanwhile, principles and methods of their search, isolation and classification are almost not developed.

We substantiated constructive genetic principles of expediency of isolation, estimation and classification of FGR of this species on the base of population–biological research in Pinus sylvestris L. forests. We suggested to determine the total estimation of FGR quality class on the integral scale of the rank estimation of three key genetic parameters – an area, an extent of disturbance by selective cuttings, an influx of alien pollen – and two ecological ones – the vitality of a stand and seeds germinating capacity. Each parameter scale is subdivided into 2–5 classes, the values of which increase with the deterioration of their quality up to some limit which is in – sufficient for FGR isolation (Sannikov et all., 2015). 

The area (and, consequently, effective numbers) of the population, the critical minimum of which has been determined by polymorphism parameters minimally sufficient for the prevention of strong inbreeding, is undoubtedly, of high priority (“base”) parameter of FGR class estimation. The researches have shown (Sannikov et all., 2011) that the average number of alleles per loci and supposed heterozygosity in marginal island massives of P. sylvestris decrease abruptly under the reduction of their area below 1000 ha that is taken as a minimally sufficient one for I class FGR. 

Under increasing (deterioration) any other FGR parameter of 1 rank by comparison with the first class, FGR general mark increases in 0.5 of the class. For instance, under increasing selective cutting intensity higher than conventionally acceptable limit (5%) up to 5–10% or up to 10–20%, FGR class becomes accordingly worse by 0.5 or 1.0 mark.

The minimal width of buffer zone protecting FGR from immigration of alien pollen and seeds (of the cultures of unknown origin) has been taken to be equal to 1.5 km on the base of studied parameters of pollen distribution (Sannikov, Petrova, 2003) and of minimal density of its flow, necessary for the effective pollination of pine seed-buds. The intensity of its influx in FGR out of buffer zone is determined with the regard the area of alien populations in this zone to P. sylvestris population area in FGR.

Main ecological parameters of FGR population determining its long-duration stability and seeds quality are sufficient number of trees (proportional to the area) as well as the stand vitality, the class of which is determined by “Sanitary Regulations in the Forests of Russian Federation” (1998). Besides a laboratory seeds germinating capacity is very important, which established in the forest and forest-steppe zones on the scale of functioning S.S.T.D., but in for-forest-tundra – on the special regional scale.
The possibility of genetically and ecologically well-grounded isolation, comparative estimation and classification P. sylvestris FGR on the regional and all-Russian levels is revealed on the base of a suggested integral scale.
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